

RESUMEN

En la actualidad el abandono paterno se ha convertido en un problema social bastante grave, originado sobre todo por embarazos no deseados, en la adolescencia, problemas económicos crisis en la familia, todo esto ligado a un comportamiento negligente de parte del progenitor.

El centro Guadalquivir perteneciente a la Fundación Cristian Children's es una de las instituciones que brinda asistencia integral a todos los niños y niñas que viven en situación de abandono paterno. Los niños que acuden a dicho centro, en su mayoría provienen de familias disfuncionales con problemas de alcoholismo, violencia familiar y conflictos emocionales. Donde muchos de ellos vienen de familias que emigran de otros departamentos y áreas rurales, además. Pertenecen a familias desintegradas y en una gran desventaja socioeconómica.

En base a todas estas consideraciones se realizó este estudio de investigación sobre los distintos aspectos psicológicos de los niños que sufrieron este tipo de abandono. La principal pregunta de investigación fue: *¿Cuáles son los efectos psicológicos del abandono paterno en niños menores de 6 a 12 años de edad del Proyecto Guadalquivir en la ciudad de Tarija?*

El estudio de investigación fue realizado en la gestión 2010, se trabajó con 80 niños de ambos sexos, que sufrieron abandono, los cuales se fueron por distintos motivos a ser considerados en el análisis de resultados.

Los resultados que se lograron de este estudio, indican que existen ciertos efectos psicológicos del abandono como ser: conflictos emocionales, sensibilidad paranoide, falta de seguridad en sí mismo, imaginación, inseguridad, regresión, inestabilidad emocional, introversión y depresión.

Se debe tomar muy en consideración que la presencia del padre dentro del hogar es determinante tomando en cuenta que vivimos en una sociedad paternalista masculina y al no estar el padre no hay quien lleve dinero al hogar, por lo que la madre se ve obligada a trabajar; pero es limitada por los pocos centros laborales dirigido a mujeres y con sueldos mínimos.

La necesidad de trabajar ocasiona que la madre descuide al niño en su educación y desarrollo emocional porque se produce un distanciamiento afectivo entre el niño y su madre. Este tipo de niños exhiben menor capacidad de ajuste a los compañeros, rasgos de inmadurez y de dependencia y elementos de conflicto alusivos a la identificación, expresadas en forma de conducta compensatoria o excesivamente.

Para que el niño pueda afrontar de la mejor forma a la situación traumática del abandono paterno es importante el rol de la madre en el proceso de recuperación de estos niños, de ellas necesitan muchísimo su afecto y comprensión, pero sobre todo que les brinden la seguridad y confianza que necesitan desarrollar.

Por otro lado es importante proponer programas para ser implementados a corto, mediano y largo plazo, dirigidos al niño, a los padres y familiares de todos estos niños que sufren abandono paterno, con servicios educativos y de salud mental que existen en nuestra sociedad a través, de ellos organizar pláticas, cursos y talleres. Donde se fomente la importancia del cuidado y buen trato a los niños.